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58岁曾志英，巴黎不是终点
61岁的倪夏莲（卢森堡），58岁的曾志英（智利），51岁的洪剑芳（澳

大利亚），41岁的韩莹（德国），41岁的单晓娜（德国），39岁的袁嘉楠（法
国）……从中国走向世界的乒乓女将们已成为一道风景。近日，记者就
专访了58岁终于迎来个人第一届奥运会的曾志英，听她分享了意外进
入奥运挑战模式、多年海外发展和关于未来计划的二三事。

1988年，在韩国汉城（如今的首
尔），乒乓球第一次作为奥运会正式比
赛项目与世人见面。同年，已与国乒
及地方队运动员身份说“再见”的曾志
英 ，她 则 正 准 备 开 始 一 场“ 大 冒
险”——远渡重洋赴南美洲的智利发
展。那会儿的曾志英完全没有想到，
自己会在36年后、在58岁时作为参
赛选手第一次站上奥运会的舞台。

从到智利发展的第二年（1990年）
开始，至2019年生出了想要再摸摸球
拍的想法，曾志英在此期间彻底远离
了乒乓球专业训练。“我们都知道‘台
上一分钟，台下十年功’的道理，所以
在2019年的时候，我只是抱着打乒乓
锻炼身体的想法再次拿起了球拍，根
本没料到自己还能跟奥运会有交集。”
开办多年的进出口贸易公司业务稳
定，有靠谱的管理人员在日常运作，自

己的两个孩子也已长大成人，基本不
再需要多费心，正是在生活平稳且多
了闲暇的情况下，曾志英重新回到了
乒乓球台边上。

结果，这位本想着“随便打打”的
原国乒队员却意外地进入了奥运挑战
模式。从在俱乐部里练球，到和球友
们一起代表伊基克省（曾志英在此定
居）参加了一项智利乒乓球混合团体
的全国赛，再到于该项赛事中拿了冠
军，曾志英分享说，自己是在“都有点
没弄明白状况”时与机会不期而遇。

“2022年12月，智利乒乓球国家队
宣布说要举办一站公开选拔赛，如果
赢了这站比赛，就可以跟国家队运动
员一起代表智利去参加南美锦标赛。
女子只有一个名额，结果被我拿到
了。年轻时在国内打下的基本功、全
面的训练和心理素质培养，让我能在
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多年后重新拿起球板，还可以跟年轻
的高水平运动员抗衡。”在这站选拔赛
后，在与智利国家队教练团队有了第
一次正式见面后，曾志英心里那份“跟
专业乒乓球长期脱节”的感觉终于淡
去，并生出了想要再拼一次的冲动。

2023年，这是曾志英全力投入到
奥运备战中的一年，练得辛苦，“经常
是每天回到家就想休息，有点顾不上
别的事了”，状态上升得也明显。今年
5月，在2024泛美巴黎奥运会乒乓球
单打资格赛上，曾志英于第二阶段的
角逐中赢得女单冠军，成功拿下奥运
参赛席位。“大家都想赢，但跟年轻选
手比起来，我觉得她们的压力可能会
更大一些。”这站泛美赛是曾志英争取
巴黎奥运会名额的最后机会，结果她
如愿赶上了，圆满了自己年轻时都未
曾得偿的心愿。

姗姗来迟的第二程，58岁的奥运会新人

曾志英出生于1966年7月17日，
把自己迈入58岁后的第一场比赛留
在奥运舞台上，她觉得“这也太有纪念
意义了”。

作为一名如今国际乒坛已不常见
的削球手，右手横拍的曾志英，她的技
术中带着时代特征。相较于感慨时代
变迁，这位长者更喜欢从积极的视角
来看待问题。比如，自小练成的削球
打法让曾志英即便在上了年岁后，也
不太容易在比赛中受伤。“我不会用很
大的劲去推，所以说受伤的概率就还
好。”

当然，正确看待并重视岁月对自
身的影响，这是曾志英在备战奥运过
程中的大事。在加入智利国家队后，
她和团队中的教练、体能教练、康复顾
问等对此有过深入交流，并制定了具
有针对性的训练计划。“只要把腿部、
肩部和背部的力量提升，在大范围上，
我就不容易受伤。在备战过程中，我
们一直是这么练的。”

58岁的新人选手，这在奥运会历
史上很少见，在有了此番姗姗来迟的
参赛体验后，曾志英对自己的运动生
涯还有什么期待吗？对此，她的回答
是顺其自然就好。“等到结束这次奥运
之行后，我应该还是会去俱乐部练球，
如果有状态也有机会的话，我也会继
续参赛。至于说对四年后的洛杉矶奥
运会有没有想法，一切顺其自然就
好。当然，能继续参加肯定是最好的，
毕竟重拾球拍是一件这么快乐的事。”

专注女单第一轮
巴黎未必是终点

位于智利北部的伊基克省，那里
是曾志英如今的定居地，伊基克自由
贸易区为她开办的进出口贸易公司提
供了比较理想的土壤。从1989年赴
智利发展，到2019年重新拿起球拍之
前，尽管曾志英在这段时间里的“乒乓
球含量”极低，但当初让她下决心出国
的其实是一份专业对口的教练岗位邀
约。

“看着我一步步拿到奥运名额，
智利乒协的人都说‘当初怎么没想
到呢’，语气里有点可惜。这事确实
挺有意思的，当初我是因为乒乓专
业背景而受邀去智利发展，但只干
了一年左右吧，我就改行去开公司
了。”曾志英回忆说，她到智利后的
第一站是阿里卡，受邀在当地一家

乒乓球俱乐部里担任教练。对从小
在专业队里长大的她来说，如何轻
松快乐地教一群智利孩子乒乓球启
蒙并慢慢进阶，“松”与“紧”之间的
拿捏颇有挑战。

在阿里卡的俱乐部里当了一年左
右的教练后，曾志英以“每天再累也要
掌握十个单词”的速度初步克服了语
言关，同时也在当地认识了一些朋友，
继而有了新的职业规划。“对在俱乐部
里当教练还是不太适应，结合当地的
发展情况和朋友们的介绍，我决定转
行，自己开公司。”

除了35年前的这第一次错过，在
2005年到2006年那会儿，曾志英应该
还有一回曾走入过智利乒协的视野。

可能跟天底下所有的学龄期家长
一样，她也担心儿子会对电子游戏沉
迷，而想到的办法就是“押”着孩子多
运动。“那两年我都鼓励小儿子去参加
智利的全国业余比赛，不仅陪着他，自
己也一起打比赛。虽然我远离球台多
年，也没特别去训练，但两年都拿了冠
军。后来孩子大了，懂事了，我就又放
下了球拍。”曾志英觉得，重续乒乓缘
这件事要讲求时机，58岁才首登奥运
赛场虽说很不寻常，“但顺其自然挺好
的，我不会去为假设的事情感到遗
憾”。

35年里两度错过
智利乒协大叹可惜

2019年才重拾球拍的曾志英，神
奇地赶上了2024巴黎奥运会。若要
算起功臣，支持她的丈夫和两个儿子、
智利国家队以及她早年在国内接受的
乒乓球专业训练，肯定都得算上。另
外，一台从中国被网购到智利、助其于
疫情期间在家找手感的国产发球机大
概也可以记上一功。

“智利这边很多人海淘用的是淘
宝国际版，但我手机里装的就是普通
版本的淘宝，每次网购都让发货到我
公司设在中国的办事处，然后跟着公
司的货运再一起发过来，挺方便。”曾
志英回忆说，自己重拾球拍后不久就
遇上了疫情，日常到当地俱乐部训练
的计划受到影响，虽说智利也能买到
发球机，但选择空间比较有限，所以她
就直接从国内网购了一台中国制造的
心仪之选。“在不方便去俱乐部练球的
时候，我就是通过这台机器来找手感，
是我在恢复训练过程中的好帮手。”

除了这台发球机，曾志英的家里
还有不少中国制造的产品，其中代表
就是各类家电。她说在忙于奥运备战
的日子里，自己常是既想动手做些家
常美食，又可能受困于时间和精力的
平衡。“之前网购过一台面包机就特别
好用，既能和面又能烘焙，一体化的设
计让人省心，也省时间。还有便携的
加热杯，那个是我出门参赛时必须要
放进行李包的。虽然来智利生活已经
30多年了，但喜欢吃中餐、喝温水的
习惯应该是这辈子都不会变的。”

在成为备战巴黎奥运会的智利国
家队选手后，年龄和背景特征鲜明的
曾志英成了当地的一位小名人，收到
了一些电视综艺和广告的邀请。从一
开始面对镜头会紧张，到后来“躺平”
任导演发挥，她也添了一些新的人生
体验。“在一次拍综艺时，我还烧了正
宗的中餐给嘉宾们吃，辣椒炒牛肉、芒
果西米露和汤馄饨，挺有意思的。”

网购发球机找手感，
海淘最爱中国制造

特派记者 章丽倩 发自巴黎

“年轻时在国内打下的基本功、全面的训练和心理
素质培养，让我能在30多年后重新拿起球板，还可以跟
年轻的高水平运动员抗衡。”

——曾志英


